

# La conflagración europea

## Tres buques ingleses hundidos por los alemanes

### Las operaciones de alemanes y austriacos

Actividad en Astilleros

#### Glen submarinos

(Por teléfono)

Madrid, 10-3 t.

El «Morgenblatt» publica una entrevista con el Vice-Presidente de la Unión de Armadores Noruegos, quien ha manifestado que cree muy seria la situación para el comercio marítimo neutral. Dice saber que en cuatro astilleros alemanes se trabaja día y noche y que ahora dispone Alemania de cien submarinos.

En poder de Alemania

#### Un millón de prisioneros

(Por teléfono)

Madrid, 10-3 t.

Los enormes botines de guerra de las victorias de invierno en la Masuria y la cantidad verdaderamente extraordinaria de prisioneros de guerra hechos en las tres últimas semanas en los Cárpatos y en la Bucovina han elevado a un millón el número de prisioneros de guerra que se encuentran en poder de los alemanes y austriacos. El número de rusos prisioneros en Alemania se eleva a 462.000; Austria-Hungría tiene por lo menos 230.000 rusos. Esta última cifra no puede comprobarse con exactitud porque las relaciones austriacas solo indican hasta ahora el número total de los prisioneros sin clasificarlos por nacionalidad. Así pues los rusos han perdido hasta ahora 692.000 hombres en concepto de prisioneros. El número de prisioneros franceses asciende por lo menos a 237.000, el de belgas a 37.000, el de ingleses a 19.000. Todos ellos están internados en Alemania mientras que Austria además de los rusos tiene 50.000 serbios. De estos números, calculados más bien de menos, resulta un gigantesco ejército de 1.043.000 de prisioneros de guerra, de los cuales tiene Alemania tres cuartas partes y una Austria. Dos tercios del número total de prisioneros son rusos.

Las pérdidas sufridas por los aliados deben apreciarse mucho más altas porque el número de oficiales entre los prisioneros es muy elevado.

\*\*\*

Subterfugios

#### El engaño de Inglaterra

(Por teléfono)

Madrid, 10-3 t.

Berlingske Tidende comunica desde Helsingborg: Un capitán sueco que ha regresado hoy de Inglaterra dice que hace pocos días vio llegar a Inglaterra un barco con bandera danesa. En medio del barco estaba pintado con letras grandes el nombre Viborg y debajo con letras mayores el nombre Bonmark. El capitán ha declarado que después se convenció personalmente de que no era un barco danés sino inglés. Otro capitán llegado a ésta dice en el mar del Norte encontró a dos barcos que llevaban los nombres borrados y navegaban bajo bandera sueca. Tampoco aquí cabe duda de que eran barcos ingleses.

Batalla naval

#### En islas Malvinas

Madrid, 10-3 t.

El capitán de fragata Liezmann de Hamburgo ha recibido una carta de su hijo que tomó parte en la batalla naval de las islas Malvinas como teniente del Gneisenau y que es el primer relato de uno de los combates alemanes en la citada batalla. Especial atención merece la afirmación que se hace en este escrito de que el Gneisenau no fué víctima del fuego inglés sino que fué echado a pique por su propia tripulación por falta de municiones.

#### Tres vapores ingleses hundidos

Madrid, 11-1,15 m.

Londres. (Oficial).—Los vapores ingleses «Tangistan», «Blakwood» y «Princess Victoria» han sido hundidos el 9 de Marzo sin aviso probable por los submarinos alemanes; el primero se hundió frente a Scarborough, el segundo a la altura de Hastings, y el tercero a la de Liverpool.

De los 38 marineros que componían la tripulación del Tangistan, uno sólo fué recogido. Las otras dos tripulaciones han podido ser salvadas.

#### El ataque a los Dardanelos

Madrid, 10-11 n.

Londres.—Una nota del Almirantazgo sobre el ataque a Smirna y a los Dardanelos dice que después de bombardear y destruir el frente de Yoni ale los buques de guerra atravesaron el campo de minas y atacaron algunas baterías acallando su fuego.

El «Cornwallis» y otro buque de guerra fueron alcanzados por proyectiles de seis pulgadas.

El sábado, y favorecidos por el buen tiempo, el «Queen Elisabeth» y el «Agamemnon» atacaron con fuego indirecto los dos fuertes en el punto más estrecho de la península, bombardeándolos a 12 millas de distancia, a través de Gallipoli. Tres proyectiles de las baterías hicieron blanco en el «Queen Elisabeth». Dentro del estrecho, el «Vengeance», «Albion», «Majestic», «Prince Georges» y el acorazado francés «Suffren» dirigieron su fuego contra Suanteri y las baterías situadas en el monte Dardanos, y recibieron el de algunos cañones ocultos, cuyos disparos alcanzaron a algunos de los buques. El domingo continuó el bombardeo por fuego directo. Los buques de guerra franceses ayudaron a la acción del «Agamemnon» y «Lord Nelson» contra los fuertes del estrecho.

Tres acorazados ingleses fueron retirados a causa de las averías sufridas.

Avance de los alemanes

#### En la alta Alsacia

(Por teléfono)

Madrid, 10-3 t.

En constantes avances han desalojado los alemanes a los franceses de todos los valles en los Vosgos al Norte de Thann los cuales ocupan ya únicamente los valles de Amarin y Doller que se encuentran bajo la protección de las fortalezas de Belfort. Cada día se reduce más la pequeña franja fronteriza que tienen en su poder.

Los franceses se han visto obligados a internar en Francia a la población civil de Thann por el fuerte bombardeo de los alemanes. En el extremo Sur de Alsacia ha empezado el bombardeo de los pueblos franceses fronterizos que se hallan fortificados.

París ruso

Madrid, 11-1,15 m.

San Petersburgo.—El comunicado oficial del 7 de Marzo, dice que los rusos han ocupado una posición importante en la región de Trans-Tschorek, rechazando a los turcos hacia el S. O. con grandes bajas.

En el resto del frente sin novedad.

#### PARTE OFICIAL FRANCES

Madrid, 11-1,15 m.

París.—El parte oficial de las tres de la tarde dice lo siguiente: Al N. de Arras, en Nuestra Señora de Loreto calma desde ayer.

Se ha confirmado la importancia de nuestros progresos en la Champagne.

Anoche en la cuesta 196 fué rechazado un ataque alemán entre Periers y Tahure.

En la loma al N. O. de Mesnil, nuestra infantería tomó un fortín y alcanzó la cresta de Periers e Maisons.

En el Argonne en Fontaine Madame llevamos nuestras trincheras 80 metros más adelante.

En Four de París el enemigo en un ataque nos quitó una trinchera, que en un contraataque la recuperamos.

Los alemanes nos atacaron de nuevo y la lucha continúa.

#### INGLESES DERROTADOS

Madrid, 11-1,15 m.

Constantinopla.—Dos regimientos de caballería inglesa y una batería atacaron nuestras vanguardias en Basilis.

Fueron derrotados y obligados a retirarse abandonando 200 muertos y numerosos heridos.

#### Parte oficial austriaco

Madrid, 11-1,15 m.

Viena.—El Estado Mayor dice lo siguiente: Violento duelo de artillería en el frente del S. del Vistula.

Al S. de Szpynow las armas austriacas han rechazado a los rusos.

El enemigo intentó nuevamente una incursión a Gorlitz, costándoles la audacia el tener que dejar gran número de prisioneros en nuestro poder.

Todas sus posiciones ocupadas por los austriacos se mantienen intactas a pesar de que los rusos han intentado recuperarlas aunque infructuosamente.

Los rusos realizaron ayer nuevos esfuerzos en los Cárpatos a veces con grandes contingentes inferiores siendo rechazados.

Ayer los rusos llegaron hasta las líneas nuestras pero fueron rechazados, dejando en poder de los austriacos 600 prisioneros.

#### Los buques hundidos

Madrid, 11-1,15 m.

Londres.—Se conoce el tonelaje de los buques hundidos por un submarino alemán.

El «Tangistan» desplazaba 3.738 toneladas, el «Blakwood» 1.330 y el «Princess Victoria» 1.108.

Los tres buques hacían la travesía de Inglaterra-Francia.

#### ARMADO EN CORSO

Bilbao, 11-1,15 m.

Bilbao.—El buque inglés «Noort Field» que desde hace 48 horas está cargando mineral en los muelles de la Franco-Belga, viene armado en corso.

Tiene un cañón a popa y según declaración oficial lleva fusiles, 2449 cartuchos y 49 obuses de cañón.

#### De Roma

Madrid, 11-1,15 m.

Roma.—Se asegura que en Oreglia ha sido detenido un cargamento de 15.000 toneladas de arroz, alubia y avena que iba destinado a Alemania.

\*\*\*

Madrid, 11-1,15 m.

Roma.—Dicen de Malta que el capitán del vapor «Tolemaida» ha declarado haber visto un convoy de 35 transportes cargados de tropas que van a los Dardanelos.

Los transportes van custodiados por buques de guerra franceses.

#### De Vigo

Madrid, 11-1,15 m.

Vigo.—Se han recibido noticias de Neuport diciendo que en Enero un submarino alemán hundió al buque inglés «Ayanis».

Entre la tripulación iban dos marineros gallegos Juan Orgaz y Manuel Santos, los cuales al recibir la orden de abandonar el buque se arrojaron al agua siendo recogidos por un barco pesquero.

Fueron trasladados a Dover donde se presentaron al consul español que los repatriará.

#### Portugal

Madrid, 11-1,15 m.

Badajoz.—Se reciben noticias de Portugal dando cuenta de que en Lisboa continúa el asalto de las panaderías.

En las calles de San Pablo y Santa María fueron asaltados las tahonas, destruyendo muchos establecimientos de indoles distintos.

El Ayuntamiento de Oporto se ha adherido al de Lisboa, para cooperar a derribar al actual gobierno.

#### Una petición

Madrid, 11-1,15 m.

Londres.—El almirante Beresford basándose en las viejas leyes de la guerra que ordena sean ahorcados los piratas, pide formalmente que sea aplicada dicha ley a los oficiales de los submarinos alemanes.

Y después de esa petición suponemos que se habrá quedado tan satisfecho.

#### En los Dardanelos

Madrid, 11-1,15 m.

Londres.—Comunican de Atenas que las escuadras aliadas han reanudado con gran violencia el bombardeo de las fortificaciones turcas en los Dardanelos.

Los acorazados ingleses dirigieron su fuego contra los fuertes de Renkeny los que han sido reducidos al silencio.

#### Las subsistencias

Madrid, 11-1,15 m.

Madrid.—El gobernador civil de León comunica que en la capital hay 929.700 kilogramos de trigo y 10.000 de centeno. En los pueblos hay 190.000 kilos de trigo y 80.000 de centeno.

\*\*\*

Madrid, 11-1,15 m.

Madrid.—El ministro de Hacienda en vista de las quejas recibidas de Alicante y Murcia, porque se vende el trigo a 11 pesetas los cien kilos ha dirigido un telegrama a las mencionadas capitales ofreciendo a 39,80 los cien kilos. Tanto de Alicante como de Murcia han contestado diciendo que no les hace falta trigo.

#### Ultimas noticias

Madrid, 11-3 m.

Londres.—El almirantazgo anuncia que el submarino alemán «U-20» ha sido echado a pique por el contratorpedero «Ariels».

La tripulación fué hecha prisionera.

\*\*\*

Madrid, 11-3 m.

Bucarest.—Dicen de Sofía que ha sido detenido el principal autor del atentado contra el rey Constantino de Grecia.

\*\*\*

Madrid, 11-3 m.

San Petersburgo.—El Zar ha partido de Tsarkoie-Selo para Helsingfors.

\*\*\*

Madrid, 11-3 m.

Roma.—Un telegrama de Bucarest al «Mensajero» dice que el exultán Abdul Hamid ha sido libertado.

\*\*\*

Madrid, 11-3 m.

Bucarest.—El desacuerdo entre Enver Pachá, ministro de la Guerra y Tolooy bey ministro del interior se acienta.

Enver Pachá exige la resistencia de Constantinopla a todo trance y Tolooy quiere la dición de la capital si los aliados atraviesan los Dardanelos.

\*\*\*

Madrid, 11-3 m.

París.—La legión garibaldina que pelea en Francia ha sido llamada a Italia.

#### Tomate concentrado

#### Pasta Trevijano

Es la más selecta que se conoce

#### Notas oficiales

##### DE BENEFICENCIA

Hospital de San Antonio Abad.—Existencia en 1.º de Febrero pasado, 251.

Ingresos durante el mes, 115.

Altas por todos conceptos durante el mes, 98.

Existencia en este día, 338.

Consultorio público.—Medicina. Se han presentado durante el mes, en esta sección, 371.

Cirugía. Se han presentado durante el mes, en esta sección, 538.

Total enfermos consultados durante el pasado mes, 909.

Asilo Reina Victoria.—Existencia en 1.º de Febrero pasado, 435.

Ingresados en el referido mes, 7.

Altas por todos conceptos, durante el mes, 4.

Existencia en este día, 438.

Resumen.—Existencia en este día en el Hospital, 358.

Existencia en la Misericordia, 438.

Total en ambos Establecimientos, 796.

Donativos.—En especies. De la Caja de Ahorros Municipal, dos partidas.

De don Fernando Marthe, un sillón para peluquería.

De don Eugenio Insausti, importantes reformas de ampliación de la capilla del Hospital.

De doña María Echeverría, viuda de Igarzábal, retablo para la capilla del Hospital.

De don Francisco Solano, dos cajas de galletas para los enfermos del Hospital.

En metálico. De una persona caritativa, 300 pesetas.

#### Doctor Vidarte

Especialista en enfermedades del sistema nervioso

Gabinete y electroterápico

Horas de despacho: de diez a doce

y de dos a cuatro.

Alameda, 9, 2.º

#### Conferencia suprimida

El partido nacionalista ha acordado suprimir la Conferencia que en su Centro debía tener lugar el sábado 13 del corriente, en atención a encontrarnos en pleno período electoral.

#### En el Ayuntamiento

La sesión de ayer

Bajo la presidencia del alcalde señor Uhagón y con asistencia de 24 concejales celebró ayer sesión el Ayuntamiento.

Leída el acta de la sesión anterior fué aprobada.

Seguidamente se despacharon los asuntos que figuraban en el orden del día, tomándose los acuerdos siguientes:

Recaudación obtenida por arbitrios e impuestos durante el mes de Febrero último. Ascien- de a 159.694,16 pesetas.

Acuerdo para el otorgamiento de la escritura de las obras del primer trozo del paseo del Monte Urgull. Aprobado.

INFORMES

De la comisión de Gobierno interior

A la definición de los derechos que a los señores veterinarios deben asignarse en relación con su clasificación en la plantilla vigente y percepción de aumentos graduales. Queda ocho días sobre la mesa.

Respecto a la plaza vacante de escribiente del negociado de Higiene y Salubridad. Se acuerda proveerla por concurso.

A la moción de interesante se crea una Comisión permanente de festejos. Queda ocho días sobre la mesa.

A la instancia del portero de la escuela de Artes y Oficios don José Antonio Aguirre-zañala solicitando aumento de sueldo. Queda ocho días sobre la mesa.

De la comisión de Hacienda

Presentando pliego de condiciones para el concurso de colocación de toldos en la fachada del mercado de la Brecha que corresponde a la Alameda. Aprobar.

A la instancia de doña Nicolasa Eizaguirre solicitando devolución de fianza como arrendataria del puesto 134 del mercado de la Brecha. Acceder.

Al permiso que solicitan don Pantaleón Isasa y los señores A. Landaberea y Compañía para que se inscriba a su nombre la instalación de una toma de agua. Conceder.

A la instancia de la arrendataria de los puestos 14 y 15 del mercado de la Brecha solicitando el arreglo de los mismos. Acceder.

Fijando el capítulo y artículo a que debe cargarse el importe del aumento gradual otorgado al veterinario don Venancio Recalde. A improvisos.

A la renuncia que hace doña Ana Lalayen a la ocupación del puesto número 89 del mercado de la Brecha. Aceptar.

A la instancia de la Sociedad de Caseros y Labradores de San Sebastián solicitando se hallen exentas del impuesto las frutas obtenidas en las huertas y campos de la jurisdicción. Denegar por ser asunto que debe resolverlo la Diputación.

De la comisión de Gobernación

A la dimisión que hace don Damián Murguía del cargo de guardia municipal. Aceptar.

Al ruego formulado por el señor Barriola relacionado con la concesión de parte de la playa que anteriormente ocupó el balneario de la Perla del Océano. Queda ocho días sobre la mesa.

De la comisión de Obras

A la liquidación de adquisición y colocación de tubería de hierro para la distribución de aguas entre la calle Miracruz y el camino del Cementerio. Aprobar.

Al presupuesto de los gastos que se originarían por reconocimientos, trabajos de campo y gabinetes en el expediente para el alcantarillado del barrio del Antiguo. Aprobar.

A la prórroga que solicita la Sociedad inmobiliaria del Gran Kursaal para las obras que ha de realizar en la margen derecha del río Urumea. Se acuerda prorrogar hasta tres meses después de la guerra.

A la liquidación de obras de ampliación del lavadero del antiguo situado en las inmediaciones del cuartel de la Escolta Real. Aprobar pasando a la comisión de Hacienda.

Al concurso de instalación de una línea telefónica particular que ha de unir la casa del guarda de Aiarbe y el depósito de aguas de Miracruz. Se adjudica a don Luis Gaztañudo.

Se nombra sobrestante de las obras de paseo alrededor del Monte Urgull a don Pedro Irigoien.

Al escrito del contratista de las obras de construcción de un pabellón para depósito de cadáveres en Pollo, solicitando prórroga para terminación de las mismas.

Voto particular del señor Setién sobre este asunto.

En el informe se propone una prórroga de 40 días. El señor Setién defiende el voto particular abogando porque no se conceda la prórroga.

Se funda en que no se han empleado los obreros necesarios.

El señor Luzuriaga combate el voto particular defendiendo el informe.

Dice que cuando se prueba la negligencia de los contratistas no se conceden las prórrogas que solicitan, pero que en este caso la petición está justificada.

Por 18 votos contra siete se desecha el voto particular, quedando aprobado el informe.

ASUNTOS SOBRE LA MESA

Informe de la comisión de Hacienda sobre el acuerdo de la Excm. Diputación acerca de las tarifas municipales. Se aprueba sin discusión.

Informe de la misma comisión a la instancia de doña Valentina Lacunza y don Gabriel Díaz acompañando escritura de constitución de sociedad para el arriendo de los puestos 15 y 16 del mercado de San Martín. Se retira el informe.

Informe de la misma Comisión al escrito de José Durán, vocal de la Junta auxiliar de la fábrica del gas contra acuerdo de dicha Junta respecto a la fijación de la jornada de trabajo del personal obrero de la fábrica.

El señor Torre combate el informe sosteniendo que hay algunos obreros que no tienen la jornada de ocho horas.

Opina que por unas 5.000 pesetas de aumento pueden equipararse a todos los obreros en la jornada de ocho horas.

El señor Navas le contesta defendiendo el informe.

Manifiesta que la Junta anterior y la actual examinaron las condiciones de trabajo manteniendo la jornada tal y como anteriormente estaban.

Añade que no es por capricho establecer jornadas de ocho y nueve horas respectivamente sino por las necesidades de la fábrica.

Hace otras manifestaciones en defensa del informe, afirmando que no hay obreros en España que estén mejor que los de la fábrica de gas. Termina diciendo que la junta auxiliar lleva la responsabilidad y nada se le puede imponer por el Ayuntamiento.